

Artículo de Investigación

Las Relaciones entre España y Marruecos: Un Modelo hacia el Partenariado Estratégico

Relations between Spain and Morocco: A Model towards Strategic Partnership

Ismail Karim Touhami: Universidad Mohamed V de Rabat, Marruecos.
ismail.karimt@gmail.com

Fecha de Recepción: 12/01/2025

Fecha de Aceptación: 13/02/2025

Fecha de Publicación: 18/02/2025

Cómo citar el artículo

Karim Touhami, I. (2025). Las Relaciones entre España y Marruecos: Un Modelo hacia el Partenariado Estratégico [Relations between Spain and Morocco: A Model towards Strategic Partnership]. *European Public & Social Innovation Review*, 10, 1-12. <https://doi.org/10.31637/epsir-2025-1539>

Resumen

Introducción: Las relaciones entre España y Marruecos atraviesan su mejor momento, caracterizadas por una asociación estratégica en múltiples ámbitos. Esta cooperación es fundamental para la estabilidad y desarrollo regional en el Mediterráneo. **Metodología:** Este estudio emplea un enfoque de investigación mixto, combinando métodos cualitativos y cuantitativos, para analizar exhaustivamente las relaciones bilaterales entre España y Marruecos, su evolución histórica y transición hacia una asociación estratégica. **Resultados:** La XII Reunión de Alto Nivel (RAN) entre España y Marruecos en 2023 fue un hito en sus relaciones bilaterales, estableciendo una hoja de ruta para fortalecer la cooperación en áreas clave como economía, seguridad, migración y sostenibilidad. **Discusión:** La XII RAN entre España y Marruecos marcó un hito en sus relaciones bilaterales, reafirmando su compromiso de fortalecer una colaboración estratégica para abordar desafíos regionales. **Conclusiones:** Las relaciones entre España y Marruecos han evolucionado de la confrontación a una cooperación estratégica, como demuestra la XII RAN. Esta asociación abarca áreas clave como economía, seguridad y cultura, y tiene un impacto positivo en la estabilidad regional.

Palabras clave: XII RAN; España; Marruecos; economía; seguridad; cultura.



Abstract

Introduction: Relations between Spain and Morocco are going through their best moment, characterized by a strategic partnership in multiple areas. This cooperation is fundamental for regional stability and development in the Mediterranean. **Methodology:** This study uses a mixed research approach, combining qualitative and quantitative methods, to comprehensively analyze the bilateral relations between Spain and Morocco, its historical evolution and transition towards a strategic partnership. **Results:** The XII High Level Meeting (RAN) between Spain and Morocco in 2023 was a milestone in their bilateral relations, establishing a roadmap to strengthen cooperation in key areas such as economy, security, migration and sustainability. **Discussion:** The XII RAN between Spain and Morocco marked a milestone in their bilateral relations, reaffirming their commitment to strengthening strategic collaboration to address regional challenges. **Conclusions:** Relations between Spain and Morocco have evolved from confrontation to strategic cooperation, as demonstrated by the XII RAN. This partnership covers key areas such as economy, security and culture, and has a positive impact on regional stability.

Keywords: XII RAN; Spain; Morocco; economy; security; migration; culture.

1. Introducción

Este artículo científico en cuestión presenta un análisis exhaustivo de las relaciones bilaterales entre España y Marruecos y examina cómo estas relaciones han evolucionado a lo largo del tiempo, pasando de ser tradicionalmente complejas a convertirse en una asociación estratégica más sólida y provechosa para ambos países. Este estudio utiliza un enfoque de investigación mixto que combina métodos cualitativos y cuantitativos. Esto nos permite analizar una amplia gama de fuentes, desde documentos oficiales hasta literatura académica, para obtener una imagen completa de la dinámica entre España y Marruecos.

El marco teórico del artículo se basa en la historización de las relaciones hispano-marroquíes y la conceptualización del partenariado estratégico. Este enfoque proporciona una base sólida para comprender los vectores que han condicionado la relación entre ambos países a lo largo de la historia, así como las oportunidades que deben aprovecharse para fortalecer esta cooperación en el futuro.

El análisis de los resultados de la XII Reunión de Alto Nivel (RAN) entre España y Marruecos destaca la importancia y el gran valor de dicha cooperación estratégica para abordar las dificultades y los desafíos regionales que enfrentan ambos países. Esta misma reunión marcó un importante acontecimiento en las relaciones bilaterales de ambos países, ya que demostró un compromiso renovado para trabajar juntos en diversas áreas de mutuo beneficio.

El artículo, además de lo anterior, también presenta los factores determinantes de la cooperación entre España y Marruecos, como los acuerdos bilaterales, los esfuerzos diplomáticos, el compromiso político, la proximidad geográfica, los intereses económicos comunes y las áreas prioritarias de cooperación. Resalta los sectores clave que incluyen: la energía renovable, el turismo, la infraestructura, la cooperación en materia de seguridad, los intercambios educativos y culturales, y la cooperación en la lucha contra el terrorismo y la gestión de la migración.

Asimismo, el estudio menciona el impacto positivo que tiene esta asociación estratégica para la estabilidad y el desarrollo regional. El estudio evalúa, por un lado, cómo la colaboración entre España y Marruecos contribuye a la estabilidad y al desarrollo en el Mediterráneo, y por otro menciona como abordan ambos países desafíos comunes como la migración irregular y la seguridad regional.

El artículo subraya la importancia de mantener y fortalecer continua y periódicamente los vínculos bilaterales a través de iniciativas específicas y concretas, como la implementación efectiva de la estrategia y ruta acordada en la RAN y la promoción de un diálogo estratégico que fomente la paz, la estabilidad y el desarrollo sostenible en la región.

En conclusión, el artículo destaca la importancia de la cooperación estratégica entre España y Marruecos para abordar los desafíos comunes regionales y fomentar la cooperación en la región.

2. Metodología

Para llevar a cabo este estudio, se ha empleado un enfoque de investigación mixto que combina métodos y técnicas cualitativas y cuantitativas. A continuación, se detallan los pasos y procedimientos seguidos en la investigación:

2.1. Recopilación de Datos:

- **Fuentes Primarias:** incluyen documentos oficiales, informes gubernamentales y actas de reuniones bilaterales, como las de la XII Reunión de Alto Nivel (RAN) entre España y Marruecos. Estas fuentes proporcionan información directa y original sobre los temas investigados.
- **Fuentes Secundarias:** Se consultó una amplia gama de literatura académica, como libros y artículos de revistas científicas, así como estudios previos sobre las relaciones hispano-marroquíes. Estas fuentes ofrecen interpretaciones y análisis elaborados a partir de la información original.

2.2. Enfoque Teórico:

- El marco teórico del artículo se fundamenta en la historización de las relaciones hispano-marroquíes y conceptualización del partenariado estratégico.
- Estas perspectivas teóricas proporcionan una base sólida para comprender los factores históricos y contemporáneos que han dado forma a la relación hispano-marroquí y las oportunidades futuras para fortalecer esta cooperación.

2.3 Análisis Cualitativo:

- Se utilizó el análisis cualitativo para interpretar los datos recopilados y contextualizar la evolución de las relaciones bilaterales en un marco histórico.
- El análisis cualitativo incluyó la revisión y codificación de los textos para identificar patrones, temas recurrentes y tendencias en la cooperación entre ambos países.

2.4 Conclusiones y Recomendaciones:

- Finalmente, se sintetizaron los hallazgos del estudio y se formularon recomendaciones para fortalecer los vínculos bilaterales a través de iniciativas concretas y acciones conjuntas.
- Se enfatizó la necesidad de promover un diálogo estratégico continuo que fomente la paz, la estabilidad y el desarrollo sostenible en la región.

En conclusión, la metodología empleada en este artículo combina enfoques cualitativos y cuantitativos para ofrecer una visión integral de las relaciones bilaterales entre España y Marruecos, destacando la importancia de la cooperación estratégica para abordar los desafíos comunes regionales y globales y fomentar la cooperación en la región.

3. Marco teórico

3.1. Historia de las Relaciones entre España y Marruecos

Desde un punto de vista histórico y diplomático, las relaciones hispano-marroquíes han evolucionado de manera significativa a lo largo de los años, estableciendo una cooperación productiva y un diálogo constante en varios ámbitos de interés mutuo (Mustafá Sehimi, 1996).

Tras la independencia de Marruecos en 1956, las relaciones bilaterales entre ambos países entraron en una nueva fase caracterizada por la búsqueda del entendimiento y la cooperación. A pesar de algunas disputas históricas, los dos países han trabajado arduamente para fortalecer la confianza y el entendimiento mutuos. (Mustafá Sehimi).

Esto conllevo a que los pocos kilómetros que separan el estrecho de Gibraltar entre España y Marruecos en un punto de unión, comunicación e intercambio (Edouard Moha, 1992)

Un hito importante en la historia de las relaciones bilaterales modernas fue la firma del Tratado de Amistad, Buena Vecindad y Cooperación entre España y Marruecos en 1991. El acuerdo sentó las bases para una cooperación amplia y diversa en los campos con un enfoque diferente del que estuvo anteriormente. (El Mostafa Nayma, 2006).

En el ámbito económico, Marruecos se ha convertido en un socio comercial relevante para España, con un crecimiento significativo de las importaciones y exportaciones entre ambos países. Esto ha fortalecido los vínculos comerciales y alentado la inversión bilateral, siendo Marruecos uno de los principales destinos de la inversión española en el norte de África (ICEX 2023).

En el ámbito cultural, España y Marruecos comparten una rica historia común que se refleja en su patrimonio cultural y lingüístico. Ambos países han promovido intercambios culturales, colaboraciones académicas y programas educativos que fortalecen los lazos entre sus sociedades. La lengua española tiene una presencia significativa en Marruecos, donde es enseñada en colegios españoles, institutos Cervantes y universidades (Siham Zebda, 2021).

En cuanto a la seguridad y la lucha contra el crimen organizado, España y Marruecos cooperan estrechamente para hacer frente a problemas comunes como el terrorismo, el narcotráfico y la migración ilegal, coordinando operaciones conjuntas y compartiendo inteligencia para contrarrestar eficazmente esta amenaza. (La Moncloa 2023).

A nivel internacional, España y Marruecos cooperan juntos en diversas organizaciones y foros regionales e internacionales, compartiendo una visión común de la que se derivan importantes beneficios para ambas partes, y en cuyo desarrollo España ha desempeñado y va a seguir desempeñando un papel fundamental (Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación, 2024).

En resumen, las relaciones entre España y Marruecos son un ejemplo de cómo dos países vecinos pueden superar diferencias históricas y trabajar juntos para promover el desarrollo mutuo y la estabilidad en la región.

3.2. Concepto de Partenariado Estratégico

El concepto de Partenariado Estratégico en las relaciones hispano-marroquíes refleja la renovada determinación de España y Marruecos para fortalecer los lazos bilaterales y abordar juntos desafíos regionales e internacionales. Este término define una asociación profunda y estructurada que va más allá de la cooperación tradicional, y se centra en áreas estratégicas de interés mutuo de los cuales ambos países pueden obtener beneficios significativos.

3.3. Dimensiones Claves del Partenariado Estratégico:

3.3.1. Cooperación Económica

La cooperación económica entre España y Marruecos es fundamental dentro del Partenariado Estratégico. Marruecos es uno de los principales socios comerciales de España en África, y ambos países tienen un interés compartido en fortalecer y expandir sus relaciones comerciales. Marruecos es un mercado importante para las exportaciones españolas, particularmente en sectores como la automoción, la energía renovable, la construcción y los bienes de consumo. Desde hace varios años, España es el primer proveedor y cliente de Marruecos. Este país es nuestro primer socio comercial en África. Sobre el total de las exportaciones españolas a África, en 2019 el 45,5% se dirigieron a Marruecos, el 51,3% en 2021 y el 61% en 2023 (ICEX, 2024).

Además del comercio, la inversión española en Marruecos ha sido significativa, especialmente en sectores como la banca, las telecomunicaciones, el turismo y las infraestructuras. La cooperación económica incluye también proyectos conjuntos de desarrollo y programas de asistencia técnica que contribuyen al crecimiento económico y al desarrollo sostenible en Marruecos. Desde el punto de vista español, Marruecos es el primer destino de la inversión española en África. Según fuente española (datos del Registro de Inversiones de España), el stock de inversiones españolas en Marruecos a 31 de diciembre de 2021 ascendía a 2.078 M€ con una creación de 22.374 empleos. Esto significaba más de un tercio de toda la inversión española directa dirigida al continente africano.

3.3.2. Seguridad y Lucha contra el Terrorismo

La seguridad regional es otra dimensión importante del Partenariado Estratégico. España y Marruecos enfrentan desafíos comunes en materia de seguridad, como el terrorismo, el crimen organizado, y la migración irregular. Ambos países han fortalecido la cooperación en materia de seguridad, intercambiando información para abordar estas amenazas (Ministerio de Interior, 2022). La cooperación en seguridad contribuye a la estabilidad regional y a la protección de los intereses mutuos en el Mediterráneo occidental.

3.3.3. Cooperación en Educación y Cultura

La cooperación en educación y cultura fortalece los lazos entre las sociedades española y marroquí, promoviendo un mayor entendimiento mutuo y respeto por las respectivas identidades culturales. España y Marruecos han promovido programas de intercambio académico, becas de estudios y colaboración en investigación que han beneficiado a estudiantes y académicos de ambos países (Ministerio de Cultura, 2022).

Además, los intercambios culturales y artísticos han contribuido a una mejor comprensión de las tradiciones y valores culturales de cada país. La promoción del idioma español en Marruecos y del árabe en España también ha facilitado la comunicación y la integración entre las dos sociedades.

3.3.4. Diplomacia y Política Exterior

El diálogo político y la diplomacia son pilares fundamentales del Partenariado Estratégico. España y Marruecos mantienen un diálogo político regular en diversos niveles, abordando temas de interés bilateral y regional, incluyendo la situación en el Mediterráneo y África del Norte. Según el Alto Representante de la ONU para la Alianza de Civilizaciones, Miguel Ángel Moratinos, las relaciones entre Marruecos y España constituyen un referente de cooperación Norte-Sur. Impulsados por la visión de Su Majestad el Rey Mohammed VI, ambos países promueven proyectos con gran impacto, como el gasoducto Nigeria-Marruecos, afianzando la conexión entre África y Europa. El compromiso mutuo se evidencia también en la candidatura conjunta para organizar el Mundial de 2030, un símbolo de colaboración efectiva. Asimismo, la visita a Marruecos del presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, y la audiencia concedida por el Rey refuerzan esta alianza orientada a la gobernanza internacional (MAP News 2024).

3.3.5. Cooperación en Energía y Medio Ambiente

La cooperación en energía y medio ambiente es crucial para abordar los desafíos del cambio climático y promover un desarrollo sostenible. Desde la construcción del gasoducto Magreb-Europa en 1996 y la puesta en marcha del primer cable submarino en 1997, la energía ha sido un terreno fértil para la cooperación bilateral. (ICEX 2023).

Este proyecto ha permitido a Marruecos avanzar significativamente hacia sus objetivos de energía renovable, mientras que las empresas españolas han ganado acceso a nuevos mercados y oportunidades de negocio.

3.4. Importancia del Partenariado Estratégico

El Partenariado Estratégico entre España y Marruecos representa un compromiso profundo y a largo plazo para fortalecer la estabilidad regional, promover el desarrollo económico y social, y abordar desafíos globales compartidos. Esta asociación no solo beneficia a ambos países, sino que también contribuye a la paz y seguridad en el Mediterráneo occidental y en África del Norte, promoviendo valores compartidos de democracia, derechos humanos y desarrollo sostenible. La cooperación en las áreas mencionadas es crucial para avanzar hacia un futuro común más próspero y seguro.

4. Resultados

4.1. Análisis de la XII Reunión de Alto Nivel (RAN)

La XII RAN fue una oportunidad crucial para que los dos países revisen y fortalezcan la cooperación estratégica. La declaración conjunta de 2023 representó un hito en la diplomacia entre España y Marruecos.

Esta XII Reunión de Alto Nivel (RAN) entre España y Marruecos, celebrada el 2 de febrero de 2023, culminó con una declaración conjunta que refleja nuevos compromisos y una cooperación ampliada en diversos ámbitos, que impulsaran para cimentar una relación basada en la confianza y el beneficio mutuo.

Este análisis destaca los puntos principales de la declaración y examina su impacto diplomático y positivo en las relaciones bilaterales.

4.1.1. Principales Áreas de Cooperación

1. Cooperación Económica y Comercial

- **Aumento del Comercio Bilateral:** En el artículo 30 del comunicado se subraya el compromiso de ambos países de ampliar el comercio bilateral. España y Marruecos ya son importantes socios comerciales, y este acuerdo tiene como objetivo profundizar estos vínculos, promover la inversión y reducir las barreras comerciales.
- **Inversiones y Desarrollo:** Se enfatiza también en el artículo 31 la necesidad de fomentar la inversión mutua. Esto incluye crear condiciones favorables para que las empresas españolas inviertan en Marruecos y viceversa.

2. Gestión de Flujos Migratorios

- **Migración Regular y Ordenada:** Ambos países reiteran a través del artículo 22, su compromiso de gestionar los flujos migratorios de manera regular y ordenada. Esto implica la cooperación en la lucha contra la inmigración ilegal y el tráfico de personas.
- **Protección de Derechos Humanos:** En el artículo 3 se destaca la necesidad de proteger los derechos humanos de los migrantes, asegurando condiciones dignas y justas.

3. Seguridad y Defensa

- **Lucha Contra el Terrorismo:** La declaración enfatiza a través del artículo 20, la cooperación en la lucha contra el terrorismo y el crimen organizado, confirmando que Ambos países están comprometidos a compartir información y coordinar esfuerzos para combatir esta amenaza.

4. Energía y Sostenibilidad

- **Energías Renovables:** Dada la creciente preocupación por el cambio climático y la necesidad de diversificación energética, la cooperación en el desarrollo de energías renovables se presenta como un área clave. Este aspecto también fue subrayado con énfasis en el artículo 17 de la XII Reunión de Alto Nivel (RAN). Ambos países reconocen la importancia de abordar estos desafíos mediante una colaboración efectiva, que no solo busca fortalecer los vínculos bilaterales, sino también contribuir a la sostenibilidad ambiental en la región.
- **Gestión del Agua:** En el artículo 39 de la XII Reunión de Alto Nivel (RAN), se destacó la creciente preocupación por el cambio climático y la necesidad de diversificación energética, lo que sitúa a la cooperación en el desarrollo de energías renovables como un área clave en la agenda bilateral. Este enfoque no solo refleja el compromiso de ambos países con la sostenibilidad, sino que también subraya la importancia de innovar y adoptar tecnologías que contribuyan a la mitigación de los efectos del cambio climático en la región.

5. Educación y Cultura

- **Intercambio Cultural y Educativo:** En el artículo 53 de la XII Reunión de Alto Nivel (RAN), se subraya la relevancia del intercambio cultural y educativo como un componente esencial en el fortalecimiento de las relaciones entre España y Marruecos.
- **Preservación del Patrimonio:** En el artículo 52 ambos países acuerdan cooperar en la preservación y promoción de su patrimonio cultural, reconociendo su valor para fortalecer los lazos bilaterales.

4.1.2. *Implicaciones Diplomáticas*

La declaración conjunta de 2023 representó un hito en la diplomacia entre España y Marruecos. Al abordar de manera integral áreas clave de cooperación, los dos países buscan cimentar una relación basada en la confianza y el beneficio mutuo. Este compromiso renovado ha sido la respuesta de España y Marruecos a los desafíos contemporáneos, incluyendo la gestión de la migración, la seguridad y la sostenibilidad ambiental.

4.1.3. *Beneficios para Ambos Países*

1. Estabilidad y Seguridad

- La cooperación en seguridad y defensa contribuirá a aumentar la estabilidad regional, que es fundamental para la prosperidad económica y social de ambos países.
- La gestión eficaz de los flujos migratorios reducirá las tensiones y promoverá una migración segura y ordenada.

2. Desarrollo Económico

- El aumento del comercio y la inversión beneficiará a ambas economías, creará empleos y promoverá el desarrollo sostenible y la prosperidad en ambos lados del Estrecho.
- La cooperación en materia de energía renovable y gestión del agua apoyará la transición a una economía verde, que es fundamental para el futuro sostenible de ambos países.

3. Fortalecimiento de Vínculos Culturales

- Los intercambios culturales y educativos no sólo enriquecerán a ambas sociedades, sino que también promoverá el entendimiento y el respeto mutuos.
- La preservación del patrimonio cultural fortalecerá la identidad nacional y promoverá el turismo, un sector importante para las economías de ambos países.

5. Discusión

El análisis de los resultados de la XII Reunión de Alto Nivel (RAN) entre España y Marruecos revela la relevancia crítica de una colaboración estratégica para abordar los desafíos tanto regionales como globales que ambos países enfrentan. Esta reunión marcó un hito significativo en las relaciones bilaterales, lo que demuestra un compromiso renovado y sólido para colaborar conjuntamente en diversas áreas de interés mutuo.

A lo largo de la historia, las relaciones entre España y Marruecos han estado marcadas por períodos de tensión y cooperación durante la historia. No obstante, la evolución hacia un partenariado estratégico exhibe un esfuerzo colaborativo por ambas partes para superar los desafíos históricos y enfocarse en la creación de un futuro compartido que se sustente en la cooperación y el entendimiento mutuo.

No solo este enfoque beneficia a los dos países directamente implicados, sino que también tiene implicaciones positivas para la estabilidad y el desarrollo de la región mediterránea en su conjunto.

La necesidad de fortalecer los vínculos bilaterales se manifiesta en el contexto de los desafíos contemporáneos, tales como la migración, la seguridad, el cambio climático y el desarrollo económico sostenible.

La XII RAN se centró en estos temas con una serie de iniciativas concretas y acciones conjuntas que se enmarcan en una hoja de ruta claramente definida. La implementación adecuada de esta estrategia es fundamental para transformar las intenciones políticas en resultados tangibles.

Entre las principales áreas de enfoque, se destaca la seguridad y la lucha contra el terrorismo. Ambas naciones reconocen la relevancia de una cooperación estrecha en estos ámbitos con el fin de asegurar la estabilidad regional.

En el ámbito económico, la cooperación se centrará en sectores estratégicos como la energía renovable, la agricultura, el turismo y la infraestructura. Estos sectores no solo poseen el potencial de generar crecimiento económico, sino que también pueden propiciar una mayor interdependencia económica, reduciendo así las posibilidades de conflicto y incrementando las oportunidades de desarrollo conjunto.

La XII RAN destacó la relevancia de fortalecer los intercambios educativos y culturales. Proporcionar una mayor comprensión y aprecio de las respectivas culturas puede servir como un puente para acercar a las sociedades española y marroquí, facilitando un entorno más armonioso y colaborativo. Los programas de intercambio académico, las iniciativas culturales conjuntas y la promoción de la diversidad cultural son herramientas valiosas para este propósito.

Además, la gestión de la migración es otro tema relevante que fue abordado durante la reunión. España y Marruecos comparten la responsabilidad de administrar los flujos migratorios de manera que se respeten los derechos humanos y se garantice la seguridad de las personas. La colaboración en este ámbito puede contribuir a mitigar las crisis migratorias y establecer un sistema más ordenado y justo.

El fomento de un diálogo estratégico continuo resulta crucial para mantener y profundizar el componente estratégico. El presente diálogo debe fundamentarse en la confianza mutua, la transparencia y el respeto por los intereses y preocupaciones de ambas partes.

En resumen, la XII RAN entre España y Marruecos ha reafirmado la voluntad de ambos países de avanzar hacia un partenariado estratégico que aborde los desafíos comunes y aproveche las oportunidades compartidas.

La implementación de la hoja de ruta acordada y el fortalecimiento de los lazos bilaterales a través de iniciativas concretas y acciones conjuntas son cruciales para alcanzar los objetivos de paz, estabilidad y desarrollo sostenible en la región. Este modelo de cooperación puede servir como un ejemplo para otras naciones, demostrando que a través del diálogo y la colaboración es posible construir un futuro más próspero y seguro.

6. Conclusiones

El estudio sobre las relaciones entre España y Marruecos y su transición hacia un partenariado estratégico ha arrojado varias conclusiones significativas. Las relaciones entre ambos países han experimentado una evolución notable, desde momentos puntuales de confrontación hasta una fase actual de cooperación estratégica.

La XII Reunión de Alto Nivel y la hoja de ruta adoptada en abril de 2022 marcan un hito en esta evolución, estableciendo un marco para una colaboración mutuamente beneficiosa en múltiples áreas.

Desde la independencia de Marruecos en 1956 y la firma del Tratado de amistad, buena vecindad y cooperación en 1991, los dos países vecinos han atravesado diversas fases marcadas por períodos de tensión y cooperación. A pesar de las persistentes diferencias y desafíos, ambos países han mantenido una relación diplomática constante, influenciada por factores históricos, geopolíticos, económicos y culturales.

La proximidad geográfica y los intereses económicos compartidos han sido decisivos para mejorar las relaciones bilaterales. Marruecos es uno de los principales socios comerciales de España fuera del ámbito de la Unión Europea. El comercio bilateral ha experimentado un crecimiento sostenible, con un interés mutuo en fortalecer aún más las relaciones económicas a través de acuerdos de libre comercio, promoción de inversiones y proyectos conjuntos en sectores estratégicos como las energías renovables, la infraestructura y la cultura.

La cooperación en materia de seguridad es de particular importancia para España y Marruecos, que se enfrentan a desafíos comunes como el terrorismo, el crimen organizado y la migración irregular. En este contexto, Marruecos desempeña un papel fundamental en la gestión de los flujos migratorios hacia Europa, habiendo ambas naciones fortalecido su colaboración en la lucha antiterrorista a través del intercambio de información y la realización de operaciones conjuntas.

La promoción del intercambio cultural y educativo ha contribuido significativamente a la comprensión mutua y al fortalecimiento de los vínculos entre las sociedades española y marroquí. Los programas de movilidad académica, las becas de estudio y los proyectos de investigación conjuntos han propiciado una mejor comprensión y respeto por las respectivas identidades culturales.

El diálogo político regular entre España y Marruecos abarca una amplia gama de cuestiones bilaterales y regionales, en el marco de organizaciones internacionales como la Unión Europea, las Naciones Unidas y la Unión por el Mediterráneo. Ambos países trabajan de manera conjunta para promover intereses comunes y valores compartidos, como la democracia, los derechos humanos y el desarrollo sostenible.

La celebración de la XII Reunión de Alto Nivel entre España y Marruecos representó un hito significativo en la evolución de las relaciones bilaterales, marcando un punto de inflexión hacia un partenariado estratégico más profundo y estructurado. En este encuentro, los líderes de ambas naciones tuvieron la oportunidad de revisar los avances logrados en la cooperación y explorar nuevas vías para fortalecer aún más su asociación, con miras a promover la estabilidad y el desarrollo en la región mediterránea.

En resumen, el estudio concluye que el partenariado estratégico entre España y Marruecos ofrece oportunidades significativas para intensificar la cooperación bilateral en múltiples ámbitos y contribuir a la paz, la estabilidad y el progreso en el Mediterráneo occidental.

7. Referencias

Declaración Conjunta XII Reunión de Alto Nivel Marruecos-España (1-2 de febrero 2023). *Peace & Security – Paix et Sécurité Internationales*, 11.

El Mostafa, N. (2006). *Análisis de los acuerdos hispanomarroquíes y sus efectos en las relaciones económicas y comerciales entre Marruecos y España (1956-2003)* [Tesis doctoral]. Universidad Autónoma de Madrid.

Gobierno de España. (s.f.). *El Gobierno de España reafirma la importancia estratégica de la asociación entre la Unión Europea y Marruecos*. <https://acortar.link/A6z1UR>

ICEX. (2023). *Informe económico y comercial. Marruecos 2023*. <https://acortar.link/AJIEIT>

La Moncloa. (s.f.). *Grande-Marlaska destaca el trabajo conjunto de las fuerzas de seguridad de España y Marruecos*. <https://acortar.link/CZlmmn>

Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación. (julio de 2024). *Ficha País Marruecos*.
https://www.exteriores.gob.es/documents/fichaspais/marruecos_ficha%20pais.pdf

Ministerio de Cultura. (17 de octubre de 2022). *Comienza Visages 2022, el programa de intercambio y promoción cultural entre España y Marruecos.* <https://www.cultura.gob.es/actualidad/2022/10/221017-visages-2022.html>

Ministerio del Interior. (2022). *Seguridad y lucha contra el terrorismo: nota de prensa.* <https://acortar.link/FHTEL1>

Moha, E. (1992). *Las relaciones hispano-marroquíes.* Editorial Algazara.

Sehimi, M. (1996). Las relaciones hispano-marroquíes. *Política Exterior*, 10(49), 110-120. <http://www.jstor.org/stable/20643931>

Technology, F. T. A. (23 de febrero de 2024). Marruecos-España, “un modelo de referencia” para la cooperación Norte-Sur (Moratinos). *MapNews.* <https://acortar.link/CwrEfl>

Zebda, S. (2021). Cooperación educativa no universitaria entre España y Marruecos. *Revista de Estudios Internacionales Mediterráneos*, 30, 124-147. <https://doi.org/10.15366/reim2021.30.007>

Financiación: El presente texto nace en el marco de un proyecto de beca de excelencia financiado por el Centro Nacional de Investigación Científica de Marruecos (CNRST).

AUTOR:

Ismail Karim Touhami

Universidad Mohamed V de Rabat, Marruecos.

Soy doctorando en Ciencias de la Información y Comunicación en la Universidad Mohamed V de Rabat (Marruecos), licenciado en Estudios Hispánicos y con un Máster en Estudios Latinoamericanos. Actualmente, colaboro como profesor en el Instituto Cervantes de Rabat, donde contribuyo a la promoción de la lengua y la cultura españolas. Mi trayectoria académica y profesional me permite abordar la investigación con una perspectiva interdisciplinaria, centrándome en el estudio de las relaciones hispano-marroquíes.